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■本报记者 卫中

8月5日晚，已经走到第11个年头

的老牌音乐综艺节目《中国好声音

2022》，首播即拿下卫视实时收视率第

一的佳绩。

而就在近日，多个视频网站平台也

纷纷宣布要推出自己的打歌节目：《令

人心跳的舞台》《朝阳打歌中心》《百分

百开麦》《最好的舞台》……值得关注的

是，这些节目无一例外将全开麦真唱作

为卖点。业内人士认为，这一做法出发

点是好的，有助于提升艺人的表演水平

和建立比较科学的音乐评价体系，符合

听众对歌手的期待，但也考验着人们对

真唱的接受度。不做任何修饰的情况

下，如果实际表演效果不尽如人意，反

而可能会流失观众。而这，正是音乐类

综艺面临的两难境地。

真唱本该是天经地义，如
今却成为稀罕物

不久之前，某位艺人“没有舞台”的

言论引起网友热议，直接把话题推上热

搜。好在，就在同一时期，一大波音乐

综艺纷纷官宣。如腾讯视频的《令人心

跳的舞台》，宣称要制作100期超长放送

的舞台矩阵；优酷将以《快乐再出发》节

目中的几位歌手为班底，打造《朝阳打

歌中心》节目，号称将进行全年不间断

地打歌；而芒果TV的《百分百开麦》更

是喊出“不卖惨、不作假、全开麦”的口

号，让新生代音乐人“开麦迎接挑战”；

百视TV也在筹划《最好的舞台》。一时

间，打歌节目成为下半年综艺节目市场

的新焦点，并且都在强调全开麦真唱。

或许人们会疑惑：真唱对艺人来

说，难道不应该是天经地义的事情吗？

现实并非如此。“自己开麦真唱，搭档不

仅是垫音，我还得替她和声，因为底下

坐的全是榜一大哥。”歌手毛不易在《毛

雪汪》节目里聊起了自己和网红歌手合

作舞台时的奇怪现象，坐在一边的歌手

陆虎和张远也心领神会地大笑起来：

“我也有过，我也有过。”

不仅是网红歌手，许多流量艺人发

布自己新的音乐专辑时，一边在音乐平

台榜单上“屠榜”，一边却被网友以“难

听”刷上热搜。这些销量惊人的作品无

法实现大众传唱，甚至流量艺人本人也

很少敢在无垫音的情况下演唱。在B

站、抖音等网友二次创作活跃的平台，

“全开麦演唱舞台”“歌手和网红歌手对

比”等视频有相当高的播放量。一时

间，“敢于真唱”似乎成为稀罕物。在这

种背景下，号称要全开麦的打歌节目就

受到许多网友的期待。

国内观众真的会接受全
开麦演唱吗？

所谓打歌，是让歌手在音乐节目中

演唱自己的歌曲，进而向大众推广自己

的作品。在娱乐市场相对成熟的地区

都有知名的打歌节目，并且具有较高的

权威性，节目的生命周期也很长。如韩

国的音乐节目《人气歌谣》以现场直播

的形式邀请歌手前来打歌，从1991年开

播后延续至今，每周都要大量观众定时

收看；1998年开播的《音乐银行》经过多

年精心制作和维护，不仅向大众推出优

秀作品，本身也成为评价音乐水平高低

的重要参考标准；而日本的《MusicSta 

tion》更是早在1986年就已开播，到如今

仍然有稳定的高收视率。不少观众期

待着，中国能出现一个经典、权威的打

歌节目。

一个值得玩味的现象是：尽管网

络上呼吁全开麦真唱的声浪相当高，

但也有很多观众一边批评后期修音，

一边嫌弃真唱的表演效果不完美。比

如，2021年江苏卫视跨年晚会上，女

子演唱组合硬糖少女303进行了一场全

开麦、无修音的唱跳表演，收获的评

价褒贬不一。相当多的观众为她们的

真唱演出表示赞赏，包括晚会导演在

内的不少业内人士也赞赏了她们的勇

气和能力；但由于个别成员表演时的

紧张，也让一部分观众吐槽：“与其听

难听的真唱，宁愿选择好听的假唱”。

事实上，此前国内也推出过一些

打歌节目，比如 《中国音乐公告牌》

等，但成绩不理想。打歌节目需要大

量优秀成熟的艺人和作品去填充，但

成熟的艺人又需要大量舞台经验的积

累，这个“先有鸡还是先有蛋”的问

题相当棘手。

而观众对艺人真唱水平的期望值

有多高，也值得探讨。就目前来说，对

舞台真唱有着严格要求的观众比较“硬

核”，也比较小众；而更多观众更关注的

是节目是否好看，市场反馈显示他们对

后期修音的节目容忍度很高。这意味

着，老老实实真唱的演出，很可能因为

节目效果被那些后期修音的节目打

败。在市场面前，新涌现的打歌节目能

否保持长久的定力和专注，能否培育起

对真唱出现瑕疵有比较高容忍度的观

众群，业界拭目以待。

在市场面前能否保持长久定力和专注，能否培育有比较高容忍度的观众群，业界拭目以待

多档全开麦打歌综艺考验观众对真唱接受度

中药给人的感觉有点“玄”。几十味药材熬成一碗汤，究

竟是哪种成分起了作用？多年来，中药的化学成分和作用机

理说不清、道不明，很大程度上阻碍了中药走出国门。

30多年来，海军军医大学药学系天然药物化学教研室主

任张卫东及其团队致力于中药方剂的现代化研究，逐步构建

了一个既符合中医药特点又与国际接轨的现代中药方剂研究

体系，为传承创新我国中药产业发挥了重要作用。日前，他被

评为2022年上海“最美科技工作者”。

“只要抓住临床疗效和药品质量这两个关键点，中药一定

会有用武之地，中医一定会被发扬光大。”张卫东说。

让中药复方不再“雾里看花”

直径仅为2.85毫米的麝香保心丸源于宋代名方“苏合香

丸”，患者服用后，30秒即可起效。它既是中药行业产学研医

合作研究的典范，也是中药现代化与国际化的典范。

要让更多人信任中药、敢用中药，关键是阐明中药药效物

质基础与作用机制。然而，仅由七味药组成的复方麝香保心

丸就有上千种成分，如何厘清它们的关系和作用？研究刚起

步时，张卫东也曾一头雾水。举步维艰之时，专家的一句话打

动了张卫东。他说，正是因为做复方研究还没有路，所以如果

你能往前踏出一步，就离终点进了一步；后面再有人往前走一

步，终究会离终点越来越近。

做复杂系统的研究，传统方法是把成分一个个分离出来

单独研究。然而用这种方法，分离100多种成分至少要花三

年以上时间。张卫东想，能不能转换成整体视角，一眼就看清

一张方子里有多少种成分呢？得益于高效液相质谱仪的发

明，几百种成分可以在一张图谱中显示出来，1000多种中药

成分的方剂，一个月就能将其成分全部搞清楚。

弄清作用机理的麝香保心丸在产业化道路上一飞冲天。

2004年至今，麝香保心丸的销量实现了30%以上的年增长，

2020年产量达25亿粒，销售额达22亿元，产业规模列全国中

药微粒丸制剂产业第一位。

以现代科技激活传统中药产业

2006年，系统生物学在国际上兴起。这一研究方向与中医的整体观理念不谋

而合，即把生物系统看作一个整体，而不是在微观层面越分越细。在做麝香保心

丸复方的过程中，张卫东愈发坚定了用系统生物学方法来研究中药复方的想法。

2010年，他发表了国际上首篇利用生物网络研究中药复方的论文，引起同行广泛

关注。

2020年1月底，为应对突如其来的新冠肺炎疫情，国务院联防联控攻关组成立

国家中医药专班，张卫东担任机理研究组副组长，主动请缨承担国家重点研发计

划应急项目“清肺排毒汤的科学基础研究”。清肺排毒汤是由21味药组成的中药

复方，得益于之前的技术储备，张卫东团队如期完成了“清肺排毒汤”的工艺质量

及作用机理研究。从分子水平上看，“清肺排毒汤”口服后的12个入血成分可通过

作用于与新冠肺炎密切相关的55个靶点，进而在治疗中发挥重要作用，其中4种化

合物和7个靶点是“清肺排毒汤”发挥效用的关键分子。翔实的数据和扎实的作用

机理，为中医药参与新冠肺炎的治疗提供了科学依据。如今，新药“清肺排毒汤”

已获批上市。

在中药领域，上海有许多第一。张卫东坚信，中药现代化要靠科技创新来激

活。通过提升产品的科技含量和药品质量，张卫东团队先后为全国60家企业的40

种中药方剂提供了技术服务，超过2.5万家医院的1.5亿人次使用相关产品，累计销

售额达169亿元，近3年新增149亿元，产生了巨大的社会和经济效益。
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■本报记者 沈湫莎

本报讯 （记者唐闻佳）上海交
通大学医学院附属新华医院最近多了

一位就诊AI“小秘书”，陪伴患者就

医的过程中，它能帮忙挂号、导航，

并且可能“越来越聪明”。在上海市

便捷就医服务数字化转型的过程中，

新华医院引入“智能陪诊助手”这项

功能，针对就医过程中的部分服务难

点与盲点，希望借此提升患者的就医

体验。AI“小秘书”在服务过程中

收集的问题，也将成为医院改善服务

的新抓手。

现阶段，新华医院通过AI“小

秘书”集中改善的服务难点和盲点是：

辅助预检分诊和楼宇内的可视化实景导

航。疫情之后，更多的患者在就医时会

使用预约功能，但仍有一部分患者并不

知道自己到底该挂哪个科。新华医院此

次开通的AI“小秘书”就有智能分诊

的功能，它认真学习了新华医院过去3

年门诊患者的就诊数据，并且“请教”

了新华医院的预检护士们，强化了部分

患者的常见疾病及问题，给出了智能预

检分诊的建议。

患者通过进入“上海新华医院”微

信服务号“门诊预约”版块，点击进入“智

能问诊”，通过文字、语音等方法描述症

状，并输入个人基本信息后，即可获得系

统推送的相关科室、专病、专家的线上挂

号链接。新华医院临床创新与研究中心

主任孙新介绍，“AI‘小秘书’能给患者方

向性的指引选择，但仍然需要不断学习

的过程，目前阶段，患者可将智能问诊与

现场预检结合起来使用。”

今年初，上海市卫健委印发《上海

市“便捷就医服务”数字化转型2.0工

作方案》，明确了“智能分诊导诊，实

现患者精准就医”“智能院内导航，提

高患者通行效率”等新七大智慧医院应

用场景，以期改善患者的就医获得感

及体验度。

记者获悉，新华医院除了打造

“智能陪诊助手”，同期还推出了另一

项服务——楼宇内实景导航。目前，

该服务在医院儿科综合楼内率先试

点。患者到达医院后，“智能陪诊助

手”可以全程推送院内AR导航服

务，通过贴地导航箭头与实景结合的

直观形式，快速引导患者前往相应地

点。通过诊前症状分析和诊中AR导

航应用相结合，“智能陪诊助手”有

望进一步缩短患者在院的逗留时间。

针对服务难点与盲点，新华医院引入“智能应用”提升患者就医体验

AI“陪诊员”来了，能挂号还能导航

本报讯 （记者李晨琰）在医学上，
直径10厘米以上的肝脏血管瘤被称为

肝脏巨大血管瘤，15厘米以上的属于肝

脏特大血管瘤。近日，海军军医大学第

三附属医院（上海东方肝胆外科医院安

亭院区），为一名患者成功摘除直径35

厘米、重达11斤的肝脏特大血管瘤。

上海东方肝胆外科医院肝外三科

副主任医师袁声贤接诊后发现，张先生

的肿瘤几乎占据了整个上腹，甚至影响

到盆腔。因为肿瘤较大，腹部隆起明显，

触诊腹壁紧张。如果血管瘤为恶性，可

能危及生命，如果是良性，也可能出现并

发症，影响正常的工作和生活。

肿瘤切除术迫在眉睫。由于肿瘤巨

大，且与门静脉左右主干、下腔静脉关系

密切，中肝静脉和右肝静脉均被压迫不

可见，手术团队术前进行了详细的规划

和充分的准备，肝外三科主任周伟平教

授和潘泽亚教授全程指导。术中，医生

顺利完成血管瘤游离、周围组织黏连分

离、准确显露并切断必要的管道结构等

操作，约3小时后，巨大的肝血管瘤被完

整切除。

经病理检查，张先生的肿瘤是良性

的。不过，医生也表示，由于发现较晚，错

过了最佳手术治疗方法。“如果早点发现

治疗的话，我们可以采取微创手术，通过

腹腔镜在肚皮上打几个1厘米左右的洞，

把肿瘤击碎了取出来。但是，现在肿瘤压

迫了肝脏内多处血管，微创手术不再是最

佳选择。”袁声贤提醒，血管瘤早期症状并

不明显，而肝脏B超是发现血管瘤的主要

方法。建议市民每年定期进行肝脏B超

检查，一旦发现有异常后可每隔半年进行

一次随访。

上海医生为患者摘除罕见肝脏特大血管瘤

（上接第一版）但就在这不到3小时内，

全市各区严阵以待、密切跟踪，排查风险

隐患，做好城市运行重要基础设施防汛

防台工作，确保城市安全平稳运行、人民

生命财产安全。

宝山：接入“一网统管”，
防汛“神经末梢”更灵敏

针对冰雹橙色预警，宝山区相关单

位第一时间落实预案，确保人员进岗到

位，并做好汛期监测、道路巡查。同时，

重点针对易积水点、高空设施、居民区阳

光花房等区域进行安全巡查。

“我们也接到了部分街镇反馈一些

小区的塑料顶棚因冰雹产生破损，但目

前暂未有人员伤亡。”宝山区防汛办副主

任陈锦超介绍，“对于12345、110等热

线，我们有专人专岗对接，一旦接报，第

一时间对相关灾情进行应急处置。”

此 外 ， 通 过 接 入 “ 一 网 统 管 ”

等，防汛防台“神经末梢”也变得更

灵敏。一旦城运中心通过监控设备发

现有顶棚倾斜等情况，相关单位就会

立即将其反馈给属地街镇，再由物业

介入或区消防支队登高排险，避免引发

高空坠物等风险。

由于冰雹的最大特征是局部性，虽

能预测到大致范围，最终“落区”却很难

预测。为此，宝山区气象局迅速启动24

小时备勤机制，实时监测雷达云图等信

息，一旦发现特殊天气情况，立即启动响

应机制。而当监测到特殊区域受到较严

重冰雹灾害时，会第一时间采取区域管

控手势，进行人群疏散。

黄浦：查抢险班组24小
时备勤，防汛物资储备充分

昨天午后，黄浦区也遭遇了一场突

如其来的暴雨。上海永善建筑保养工程

有限公司查抢险班组经理助理沈建明正

照例巡视道路，待他从工具包里取出雨

披穿上时，已全身湿透。但他的第一反

应却是庆幸。就在半小时前，他修剪掉

了一处可能对房屋构成危险的树枝。

在瑞金二路386至408号街面巡视

时，沈建明发现行道树枝生长至房屋屋

面出线处及外墙面上，“如果风雨来临，

加上冰雹的冲击力，树枝晃动，就容易造

成屋面构件及墙面粉刷的坠落”。他立

即安排人员及升降机到达现场，历时两

个半小时排除了这一安全隐患。

在永善公司值班室，40人左右的应

急人员随时待命，一旦有险情发生，立刻

投身抢修作业。同步也安排了一支小分

队，前往辖区内26个点位的52个小包围

泵房检查。据介绍，永善公司负责黄浦

区4个街道、129个小区将近240万平方

米的7922幢直管公房，共计6万余户居

民。该公司经理助理倪晓华介绍，在警

报拉响直至解除的不到3小时内，人马

物资皆配齐：1台大型抽水设备，6台小

型抽水设备，10台潜水泵以及500包黄

沙包、升降机等准备就绪，人员共计出动

十余人。

暴雨前半小时，他抢修树枝保安全
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与《中国好声音》这样的老牌音综相比，打歌节目的真人秀部分比较少，以宣传歌曲为主。 制图：冯晓瑜

（上接第一版）根据上海中心气象台发布

的数据，本市昨天上午8时测得气温占

据全国高温榜榜首。不过，午后的一场

强对流天气及时打断了升温势头。

数据显示，本市昨天降水主要集中

在西北部、中心城区、东部和南部等

地。截至傍晚，累计雨量最大的是嘉定

区马陆镇 （97.5毫米）。同时，宝山、

嘉定、崇明和浦东4个区的局地出现8

至10级雷雨大风，其中浦东新区宣桥

镇风力10级 （26.7米/秒） 为最大。此

外，宝山、嘉定、杨浦和虹口等区还出

现冰雹天气，也触发了今年首个冰雹橙

色预警信号。

许多网友奇怪，炎炎夏日为什么还

会下冰雹？其实，上海地区在3月至9月

之间都有可能出现冰雹，而气温最高的

7月至8月，冰雹出现的频次还会更高一

些。气象专家解释，冰雹产生于对流旺

盛的积雨云中，这种云的云体非常高大，

云顶可以上升到距地面10公里甚至更

高的高度。高空中气温低，随气流上升

的水汽就会被冻成小冰粒，冰粒长大到

一定程度，重量大到上升气流托不住它

时就会落向地面。又由于下降速度太

快，来不及在空气中融化，最后就以固体

冰粒形态落下了，这就是我们所说的冰

雹。而昨天的冰雹个体较大，就是因为

对流非常强盛的原因。

今天将进入二十四节气的立秋。有

道是“大暑小暑不是暑，立秋处暑正当

暑”，申城今年的天气倒是应了这句民

谚。据预测，本市今天白天多云，最高气

温还将冲至39℃，午后局部地区阴有阵

雨或雷雨，偏南风3至4级。

未来10天副热带高压仍将牢牢控

制长江中下游及四川盆地一带。据预

测，未来10天，本市最高气温都在38℃

至39℃，最低气温在29℃至30℃。一句

话，又是从早热到晚的一周。需要注意

的是，跟高温一起“住”在申城的，还有午

后雷阵雨这位“常客”。

申城昨日“五警”齐发，炎夏见冰雹


